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06 DE NOVIEMBRE, 2023 
PRIMERAS PLANAS 

 

Cae 40% edificación de casas en el país  

 

Crece siembra de hoja de coca en México  

 

Ministro de Israel: ataque nuclear en la Franja de Gaza, opción  

 Ganaron los bancos $205 mil millones de enero a septiembre  

 Perfilan bolsa de 100 mil mdp para Guerrero  

 Paridad sin fracturas, reto de Morena en esta semana de turbulencia  

 Comenzaron precampañas en Jalisco, Yucatán y en la CDMX  

 Reclaman médicos por objeción de conciencia  

 

‘Vuela’ la inversión y crece 31.5% en agosto  

 

El campo, también damnificado por el paso del huracán Otis en 
Guerrero 

 

 
Arrancan tiempos de precampaña con partidos atorados en  
postulaciones 

 

 Hay 500 mil pistolas legales en hogares  

 En 5 años, 8 mil mdp a desastres naturales  

 Reducción de jornada laboral se discutirá en plena campaña  

 Más leña al fuego  

 Morena, PT y PVEM amarran ir juntos en la CDMX  

 Zedillo ordenó encubrir y cuidar al Cártel de Colima  

 ¡Arrancaron!  

 
EL CONTENIDO PERIODÍSTICO QUE SE INCLUYE EN ESTA CARPETA ES PROPIEDAD INTELECTUAL Y 
RESPONSABILIDAD EXCLUSIVA DE LOS MEDIOS EMISORES Y DE SUS AUTORES, Y NO REPRESENTA DE 
MANERA ALGUNA LA OPINIÓN DE LA UNIVERSIDAD PEDAGÓGICA NACIONAL 
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   INFORMACIÓN 
 

EDUCACIÓN SUPERIOR 
 

 Escogen entre la baraja de opciones (Excélsior, p. 8) 
 UNAM entrega 100 toneladas de ayuda (Excélsior, p. 26) 
 Conahcyt dispone del patrimonio del CIDE en Aguascalientes (La Crónica, p. 

23) 
 

SECTOR EDUCATIVO 
 

 El legado de Emilia Ferreiro, entender a los niños como sujetos activos de su 
aprendizaje (La Jornada, p. 2-Cultura) 

 “Ferreiro cambió la mirada sobre el proceso de alfabetización” (La Jornada, p. 
3-Cultura) 

 Censan daños en escuelas de Acapulco, hay 190 damnificadas (El Heraldo de 
México, p. 1 y 25) 

 Coyoacán atenderá escuelas (El Universal, p. 19) 
 Promueven en escuelas estudios de robótica (Diario de México, p. 22) 

 
MAGISTERIO 

 
 Suspenden clases una semana más (Reforma, p. 6) 
 Defensor de la tierra y el agua en Morelos denuncia amenazas de muerte (La 

Jornada, p. 33-Estados) 
 

INTERNACIONAL 
 

 Escuelas de Delhi seguirán cerradas por contaminación (El Sol de México, p. 
26-Mundo) 
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El legado de Emilia Ferreiro, entender a los niños como sujetos activos de su aprendizaje 
 

Carlos Paul 
  
El innovador y original legado científico-cognitivo que aportó a la educación de los niños la 
renombrada sicóloga y pedagoga argentina radicada en México Emilia Ferreiro (1937-2023) fue 
resultado de su fructífera investigación en torno a la sicogénesis de la lengua escrita. 
 
En sus palabras, fue descubrir que los menores tienen sus propias ideas e hipótesis sobre cómo 
escribir y leer antes de ingresar a la enseñanza escolar formal; es decir, concebir a los niños 
como sujetos activos de su propio aprendizaje. 
 
Para comprender la importancia y vigencia de ese revolucionario conocimiento en la 
educación, conversaron con La Jornada las investigadoras Eugenia Roldán, del Centro de 
Investigación y de Estudios Avanzados (Cinvestav), del Instituto Politécnico Nacional (IPN), y la 
historiadora y docente Anel Pérez, titular de la Dirección de Literatura y Fomento a la Lectura 
de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), donde se prepara un homenaje a la 
maestra Ferreiro, con fecha por confirmar, en colaboración con los sellos Siglo XXI y Fondo de 
Cultura Económica (FCE). 
 
La maestra Ferreiro, fallecida en agosto pasado en la Ciudad de México, fue la primera 
latinoamericana que obtuvo su doctorado con el reconocido epistemólogo y sicólogo suizo 
Jean Piaget, quien, entre otras cuestiones, sostenía que los niños, desde sus primeros años de 
vida, antes de aprender a hablar, interactúan con el mundo y van construyendo conceptos 
básicos lógicos. 
 
De acuerdo con Eugenia Roldán, “Ferreiro desarrolló esa idea, en particular y de manera 
original enfocada a la escritura y la lectura. Emilia no decía: ‘hay que enseñar a los niños de tal 
o cual forma’; fue más allá de un método didáctico o pedagógico. Emilia decía: ‘hay que 
investigar cómo piensan y aprenden los niños’”. 
 
Añade: Emilia descubrió cómo antes de aprender a leer y a escribir, los pequeños desarrollan 
ideas respecto de las letras, las palabras, los signos de puntuación y su relación con el mundo. 
 
Independientemente del método de enseñanza para leer y escribir, añadió Roldán, los niños 
van aprendiendo con una mezcla de ideas propias y clases formales escolares. 
 
Cuando llegan a la escuela, los pequeños no son pizarras en blanco a las que se les enseña por 
primera vez, sino que ya traen ideas e hipótesis que irán desarrollando conforme van 
aprendiendo. 
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De ahí que el principal legado de Ferreiro es entender el desarrollo cognitivo de los niños como 
sujetos activos de su propio aprendizaje. 
 
Ese conocimiento tiene importantes implicaciones para la forma en que los maestros aplican 
un sistema educativo, destacó Roldán. Los docentes tienen gran responsabilidad, pues ellos 
deben aprender cómo las infancias aprenden, lo que a su vez implica que en México exista un 
sistema educativo sensible que atienda las necesidades de los niños y de los docentes. 
 
Ferreiro, agregó la especialista, “siempre tuvo enorme respeto por escuchar las opiniones de 
los pequeños en el proceso de su aprendizaje. Junto con todos sus estudiantes desarrolló 
técnicas sobre cómo los niños aprendían y usaban los signos de puntuación, cómo espaciaban 
las palabras, qué significaba si escribían una ‘c’ o una ‘s’, cómo se usan las mayúsculas y 
las minúsculas, y eso, en principio, implica escucharlos”. 
 
Roldán recordó que en junio de 2015, con la finalidad de promover, fortalecer, convocar y 
difundir la investigación sicolingüística y educativa en torno a la alfabetización, en Argentina, 
donde nació la reconocida especialista, fue creada la cátedra internacional en estudios 
interdisciplinarios en alfabetización Doctora Emilia Ferreiro, con la que se reconoce en ese país 
las aportaciones de la también profesora emérita del Cinvestav, donde desarrolló 
investigaciones por 44 años. 
 
Situación en AL 
 
Los estudios de Ferreiro se redimensionan cuando se aplican desde una perspectiva de la 
docencia universitaria, comentó la historiadora Anel Pérez. 
 
El legado de Ferreiro tiene que ver también con el fomento a la lectura, pues ella resignificó los 
actos de leer y escribir; en particular se preocupó y enfocó en la realidad de América Latina. 
 
Llegó a México reconociendo que el constructivismo de Piaget estaba muy bien, pero lo que 
ocurría en Argentina, México y demás países de América Latina era cuestión de desigualdad 
escolar. 
 
Ferreiro no se quedó en el orden de la lingüística epistemológica ni se limitó a pensar el 
problema de la lectoescritura únicamente desde lo didáctico o pedagógico, sino que se 
preocupó por el sistema cotidiano de la escuela pública, por quiénes son los maestros, quiénes 
son los padres de familia y, sobre todo, cómo son las infancias latinoamericanas, aspecto 
fundamental en el legado de Emilia, explicó Pérez. 
 
Así como descubrió que los niños no esperan a llegar a la primaria ni a tener un maestro para 
construir conocimiento, Ferreiro supo que la lectura comienza mucho antes que la escuela, que 
ésta empieza con la escucha y el habla. 
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Eso quiere decir que la lectoescritura no se consigna nada más a un mundo donde el libro es el 
único conductor de conocimiento, sino a la palabra dicha, a la palabra escuchada, la tradición 
oral. Por eso, se preocupaba mucho también por los procesos de alfabetización en América 
Latina. La maestra reivindicaba que la alfabetización es un derecho, no un lujo. Cuando hablaba 
de la desigualdad escolar, se refería a la inequidad en las oportunidades y en el acceso a la 
lectura. 
 
Por ejemplo, más que poner a escribir a los niños: Anita amasa la masa, ella comenzaba por los 
nombres de los niños, cómo se escriben y por qué es importante responder a ese nombre, con 
palabras que dan identidad y significado. “Emilia decía: ‘hay todo un mundo escrito que está 
antes de llegar a la escuela, como los anuncios y la lista del mercado de la mamá’. Hablaba de 
que la educación escolar es sólo una de las posibilidades de la construcción del conocimiento 
en la cultura de la lectoescritura”. 
 
Es muy importante, subrayó Pérez, que las universidades, y en este caso la UNAM, como 
universidad pública, ponga mayor atención al trabajo de Emilia Ferreiro para pensar y repensar 
qué son la lectura y la escritura en la infancia, pero desde las aulas universitarias, porque es de 
no creer que en un colegio de letras se olvida la literatura infantil. 
 
Por otra parte, Eugenia Roldán informó que con la finalidad de preservar y continuar con su 
legado se planea crear un micrositio en la página web del Cinvestav que incluya obra 
bibliográfica y archivos de la maestra Ferreiro. 
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Ferreiro cambió la mirada sobre el proceso de alfabetización 
 
Carlos Paul 
  
El trabajo que la sicolingüista Emilia Ferreiro (1937-2023) desarrolló sobre el proceso de 
alfabetización de los niños de prescolar fue tan importante que las prácticas y creencias 
tradicionales sobre los procesos de aprendizaje de las infancias se transformaron y 
evolucionaron en América Latina. 
 
De acuerdo con la también reconocida investigadora, la doctora Judith Rachel Kalman 
Landman de Buen, quien fue alumna de Ferreiro, Emilia cuestionó en su momento la creencia 
de que aprender a leer y escribir es un proceso mecánico, que se agotaba con el trazo de letras 
y la asignación de sonidos a esas letras, proceso que se aplicaba casi de manera automática o 
mecánica, por decirlo de alguna manera, y sobre el que los maestros no habían indagado ni 
reflexionado. 
 
Esa forma de aprender a leer y escribir, para Ferreiro, era la lógica de las personas mayores que 
ya saben hacerlo, pero no es la misma lógica para los niños que aún no se apropian de la 
lectura y la escritura, toda vez que no se trata de una transcripción de la lengua oral, sino de un 
sistema de representación. 
 
La maestra Kalman continuó: cuando se trata de un sistema de representación, la pregunta es: 
qué se representa y qué no se representa. De ahí que la lógica de los adultos alfabetizados y la 
de los niños pequeños que aún no aprenden a leer y escribir no es la misma. 
 
Para Ferreiro, que a una letra le corresponde un sonido y viceversa no era un punto de partida, 
sino un punto de llegada, y que para llegar ahí, hay todo un proceso de construcción de 
conocimiento. 
 
Retomando a Piaget 
 
Kalman, investigadora del Departamento de Investigaciones Educativas del Centro de 
Investigación y de Estudios Avanzados (Cinvestav), del Instituto Politécnico Nacional, refiere 
que la gran aportación de la doctora Ferreiro, utilizando la teoría del epistemólogo suizo Jean 
Piaget, sobre la sicogénesis, “fue lograr, de manera original, descubrir el proceso conceptual 
alfabético de los niños, ese proceso de construcción de conocimiento que implica entender 
cómo funciona su escritura. 
 
Eso cambió completamente la mirada sobre el proceso de alfabetización, destacó Kalman. 
Ferreiro tiene explicaciones muy claras sobre por qué en las escrituras de los chicos de 
prescolar, aparentemente, faltan letras o por qué usan unas grafías que son una especie de 
seudoletras, por ejemplo. 
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Como sicolingüista, el conocimiento que Emilia proporcionó a los maestros fue muy poderoso 
para ellos, pues de cierta manera los tranquiliza saber que un niño, cuando escribe una palabra, 
y a lo mejor falta una vocal o una consonante, no es porque se haya equivoca-do o porque no 
haya puesto atención o se piense es términos de correcto o incorrecto, sino porque es una 
manifestación del conocimiento propio que el niño tiene hacia el principio alfabético, explicó 
Kalman. 
 
Más que una propuesta didáctica 
 
Es muy importante destacar que Ferreiro siempre decía que ella no hacía una propuesta 
didáctica ni pedagógica. Emilia produjo un poderoso conocimiento científico sobre la 
construcción y el proceso de alfabetización, que ayuda a los maestros a entender e interpretar 
el proceso de escritura y lectura de los niños, y así distinguir dónde se les puede apoyar para 
avanzar.  
 
Para la doctora Kalman, quien fue distinguida en 2002 con el Premio Internacional de 
Investigación sobre la Alfabetización, que otorga la Organización de Naciones Unidas para la 
Educación, la Ciencia y la Cultura, y es integrante de la Academia Mexicana de Ciencias desde 
2004, es fundamental entender que dicho proceso de construcción de conocimiento sea 
paulatino; no se pasa de analfabetos a alfabetizados en un paso sin nada en medio, que es 
precisamente lo que descubrió Ferreiro. 
 
Gracias a su trabajo, por ejemplo, durante mucho tiempo se reprobaba a muchos niños cuando 
tenían que pasar de primero a segundo de primaria, porque se decía que no sabían leer ni 
escribir bien; entonces, en vez de reprobarlos a la primera, se pasaba al segundo año al grupo 
completo con la misma maestra, para continuar con el aprendizaje. 
 
Ferreiro trabajó también sobre estructuras narrativas y puntuación, además de las prácticas de 
lectura de los pequeños, porque hay una diferencia entre las prácticas de lectura de 
comprensión y las de interpretación; entonces, cuando un chico entra a la primaria, no sólo es 
un problema de sonorizar palabras, concluyó Rachel Kalman. 
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OPINIÓN 
 

EDUCACIÓN SUPERIOR 
 

 Artículo Acuérdate de Acapulco / Rectoría UNAM / Pedro Isnardo de la Cruz y 
Juan Carlos Reyes (El Universal, ON LINE) 

 Columna bajo Reserva // Humo blanco en la UNAM (El Universal, p. 2) 
 Columna A fuego lento / Semana de definiciones en el Congreso, Morena y la 

UNAM (El Heraldo de México, p. 6) 
 Columna Tiraditos // La UNAM exonera a plagiaria confesa (ContraRéplica, p. 

2) 
 Columna Astillero // Con Grupo UdeG y Kumamoto (La Jornada, p. 6) 
 Columna Templo Mayor // En la contienda por la gubernatura… (Reforma, p. 

12) 
 Columna Pulso CDMX / Maratón Universitario X México (El Sol de México, p. 

21) 
 

SECTOR EDUCATIVO 
 

 Artículo José Santos Valdés, gigante de la educación rural / Ruperto Ortiz 
Gámez (La Jornada, p. 18) 

 Columna Crimen y Castigo / Arranca colecta para salvar al INAH de Diego 
Prieto (El Universal, p. 39-Cultura) 

 Columna Estira y Afloja / Nadie da el primer paso en Acapulco (Milenio, p. 23) 
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“En las tragedias se hace comuna de nuevo, te ponen en un sentido de lo primitivo, de buscar 
ayuda y compañía”. Brenda Ríos, escritora acapulqueña. 
 
“La solidaridad y la polarización representan dos dinámicas contrastantes dentro del panorama 
social y político de una nación. Si bien la solidaridad fomenta la unidad, la cooperación y el 
compromiso compartido con el bienestar de la comunidad, la polarización genera división, 
discordia y ruptura de la cohesión social“. Javier Treviño Cantu. 
 
El cambio climático, el innegable calentamiento global combinada con las calamidades 
políticas y gubernamentales que la gente de Guerrero conoce por sí misma, provocaron el caos, 
la desolación y las muertes evitables en Acapulco. 
 
Guerrero lleva años degradándose, ahora a paso acelerado con esta tragedia y sus 
consecuencias en ascenso. 
 
La gente no debe acostumbrarse a esperar mucho de su gobierno estatal y el de Acapulco, 
distraídos en sus pasiones políticas. 
 
A su vez, el pasado viernes 3 de noviembre, el Congreso Federal de nuestro país no dejó claro su 
interés real por apoyar la Reconstrucción de Acapulco, y a más poblados y ciudades 
impactadas por OTIS de la entidad. 
 
Se estima que pasarán más de 10 años para que Guerrero se levante de esta tragedia que a 
todos nos duele y se valora en varias decenas de miles de dólares, la necesidad de inversión 
pública y privada sólamente para la recuperación y la reconstrucción de la infraestructura y la 
vitalidad del puerto turístico. 
 
El sector privado no puede encabezar por sí solo los esfuerzos del nuevo renacimiento. 
 
El Gobierno Federal no debe permitirse que haya un impasse en su capacidad de seguir 
respondiendo a la compleja y lenta tarea del aprovisionamiento de bienes básicos, la 
protección de vidas, la seguridad en las calles y la planeación de la reconstrucción integral con 
un nuevo paradigma de desarrollo de la nueva infraestructura preventiva ante las catástrofes y 
la inversión social de Estado necesarias. 
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Como ha escrito Javier Treviño, el camino de los mexicanos es la solidaridad, ese sentimiento 
fraterno, ese resorte potente de acción colectiva comunitaria, que despierta conciencias y 
motiva al socorro inmediato del prójimo, de las y los hermanos guerrerenses. 
 
Es momento de agradecer a quienes se han sumado a la respuesta desde todo el mundo y 
desde nuestro país. Sigue siendo momento de dar, de apoyar a las y los guerrerenses, quienes 
habrán de tomar conciencia de su momento de rupturas y sufrimientos para levantarse, con la 
gallardía de siempre y salir adelante. 
 
Habrán de reconstruir la familia, los valores cívicos, la sociedad y el estado, su débil 
organización, instituciones y gobierno estatales. Es momento de hacer cimientos y recuperar el 
Estado de Derecho. 
 
Sin seguridad jurídica, autoridades firmes en el terreno de los acontecimientos, 
acompañamiento cívico, la ayuda nacional e internacional seremos testigos de cómo se escurre 
como agua entre las manos. 
 
Guerrero necesita una nueva clase política y gubernamental que le acompañe 
permanentemente y comenzar de nuevo. 
 
Acapulco representa la tercera parte del PIB del estado de Guerrero, sin esa generación de 
riqueza, la mayoría de las familias tienen pocas posibilidades de salir adelante. 
 
¿Se deberán postergar los comicios en Guerrero del próximo año? 
 
Es urgente que el Congreso federal valore el otorgamiento de recursos extraordinarios del país 
para en su totalidad verterlos hacia Acapulco y las localidades afectadas. 
 
Tenemos que apoyar a la MARINA, la SSPC y a la SEDENA en todo el esfuerzo que se está 
desplegando, sumar miles de manos para remover escombros, toneladas de basura, y 
sensibilizar/movilizar universos de conciencias y familias. 
 
Acuérdate de Acapulco. 
 
De todo el maravilloso paraíso que ha representado en privado y en público con amistades y 
familias de la República y del mundo. 
 
Es difícil encontrar en el mundo una tragedia de éste nivel de magnitud que no implique 
responsabilidad y respuesta de las instituciones del Estado y a su vez, que haya sido 
aprovechada con éxito por la oposición política al gobierno en turno. 
 
 























  RECTORÍA                                                                                     DIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 
06/11/2023 OPINIÓN ON LINE 

 
Justo por lo anterior, el cauce personal que siga dando a su agenda y a su toma de decisiones el 
Presidente AMLO respecto a los acontecimientos y consecuencias del huracán OTIS en 
Guerrero, puede resultar vital para Guerrero y para su gobierno, de lo contrario le dará 
elementos a quienes desean ver consecuencias electorales negativas para la 4T. 
 
Esas consecuencias sí puede gravitar injustamente contra la imagen y el gobierno del 
Presidente AMLO, si la reacción de gobiernos estatal/municipales de Guerrero se sigue 
apreciando distante y no se logra recuperar la confianza y el acompañamiento de la gente. 
 
La reconstrucción es responsabilidad de todos: sociedad civil, los tres órdenes de gobierno y el 
sector privado, por lo que no deberá prolongarse el compás de tiempo gubernamental federal 
para la decisión presidencial de la escala más necesaria de presencia de gabinete federal, de 
quienes con la Presidencia puede lograrse una comunicación confiable, estrecha y no 
protagónica, de la articulación de esfuerzos que exige la etapa de reconstrucción frente a la 
catástrofe natural, de infraestructura, económica, social y humanitaria que ya representa 
Guerrero/Acapulco. 
 
No habrá más espacio para debates ideológicos ni cálculos electorales: el cólera, las 
enfermedades infecciosas, el dengue hemorrágico, diarreas, asoman ya, amenazantes, a 
nuestro querido Acapulco y en otras comunidades de la entidad. 
 
Cajón de Sastre 
 
Presidencia 2024 y Rectoría de la UNAM. Asoma ya la determinación de la H. Junta de Gobierno 
de la UNAM para elegir a quien sustituirá al C. Rector Dr. Enrique Graue. 
 
En ese marco de la toma de decisiones centrales para el país, la Dra. Claudia Sheinbaum se 
encuentra ante el escenario crítico de que pueda no avanzar García Harfuch a la Jefatura 
Ciudad de México, y su reacción a las disposiciones de la UNAM sobre la revisión de su tesis de 
licenciatura, marca un signo significativo respecto a la pauta de comunicación que ha 
prevalecido de los actores políticos y gubernamentales de la República para con la UNAM. 
 
Todo intento de influir en las decisiones del máximo órgano colegiado de la UNAM -la H. Junta 
de Gobierno-, ha tenido su valor político y público, legítimo y privado, de actores de dentro y 
fuera de la UNAM, y seguramente han sido en parte fiel de las decisiones que llevaron al listado 
de las y los 10 aspirantes finalistas del proceso sucesorio. 
 
Pero el intercambio simbólico de influencias, influyentes e influenciables es un ciclo que se 
cierra cada vez más, y el momento decisivo, privado, soberano, estará cada vez más -irónica y 
matemáticamente-, determinado tanto por la capacidad de ejercicio y credibilidad de su 
independencia entre sus pares, en cada integrante de la Junta de Gobierno, como por su  
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prudencia para construir el consenso mínimo para tener nuevo Rector o Rectora, que establece 
el Artículo 6o. de la Ley Orgánica vigente de la Universidad Nacional Autónoma de México. 
 
“Para nombrar al Rector (...) se requerirá por lo menos el voto aprobatorio de diez de los 
miembros de la Junta de Gobierno (de los 15 que la integran, o del universo de quienes estén 
presentes en la sesión, permítasenos agregar)”. 
 
Tres lecturas podemos derivar al menos sobre ésta importante ecuación de poder que ha de 
encarnar la votación decisiva. 
 
Primero subrayar que el diseño institucional original de la Junta de Gobierno en dicha regla-ley 
matemática de consenso, es piedra colegiada de oro que ha sido una de las fuentes más 
preciadas de su estabilidad política interna. 
 
Especulamos ahora, sólo eso, cómo funciona ésta disposición de ley excepcional, fina y clave si 
pensamos en todos los procesos sucesorios que ha tenido la UNAM desde que se erigió, en la 
caldera interior para la designación de sucesor en la Rectoría. 
 
1) Toda influencia e intento de manipulación externa desde dentro y fuera de la UNAM, llega el 
momento en que se puede volver mínima, vacía. 
 
Todo el ruido cáustico de quienes han gobernado la UNAM y de los pasillos del poder y la 
capacidad de presión ceden, desaparecen o se pueden confirmar como una coalición de votos 
clave, siempre y cuando la o los aspirantes que anudan, resistan las pruebas de las rondas de 
votación. 
 
¿Y si no? 
 
Ya no está en la sesión nadie más influyente que cada quien y la soledad de cada integrante de 
la Junta de Gobierno adquiere su mayor valor soberano. 
 
Su valoración de cada finalista real, su cosmovisión y sus temores sobre lo que viene para la 
UNAM, toman su lugar, y al mismo tiempo, pueden ver ante sus ojos y su escucha que prospera 
o no su posición más indeclinable de principio, que se tiene o tenía a favor de uno o más 
aspirantes. 
 
2) Las posibilidades en lo individual de cada aspirante a la Rectoría, por muy fuerte que se 
presuma, puede durante varias rondas no lograr el consenso necesario, y resulta entonces 
determinante, se decida si sólo pasarán 2 o 3 de las y los 10 aspirantes que hayan tenido mayor 
fuerza (o por discernimientos de atributos objetivos que acuerden sobre la complejidad que 
enfrenta la UNAM), a lo largo de las rondas a la postre no definitivas. 
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3) Si se descarta la unanimidad consensual, la disposición de la Ley Orgánica sobre el consenso 
mínimo entraña a su vez que la sorpresa de en quién recaerá la designación no está 
descartada, como ha sucedido para protagonistas de procesos sucesorios que lo intentaron 
una y otra vez, en casos excepcionales de quienes han sido designados y en la historia misma 
de las diversas disciplinas representadas en quienes han gobernado la UNAM. 
 
Si no hay sorpresa, se designará a quien representará un rectorado con gran respetabilidad 
para la autonomía de la UNAM, experiencia y capacidad para evitar riesgos a su estabilidad; 
consolidación de sus fuentes de financiamiento público e internacional al potenciar sus 
misiones estatutarias; consagración de su prestigio, avances y proyección global; energía física 
y resolutiva orientada a una gestión eficaz y resiliente en la co conducción de sus cambios y 
reformas sustanciales plausibles, y las postergadas y legítimamente demandas a su interior. 
 
Evitar una huelga en la UNAM a toda costa y que retome su lugar en el destino de nuestra 
República, son las dos caras de su futuro gobernable y de la viabilidad de la H. Junta de 
Gobierno, como instancia decisoria de sus procesos internos. 
 
La Junta de Gobierno tiene un diseño complejo y el artículo sobre el que hemos reflexionado 
encierra la madeja legal de la existencia y el futuro de la UNAM misma, al dificultar que pueda 
triunfar en principio la manipulación del proceso/votación decisiva. 
 
Seguramente no hay fórmula política infalible, pero la decisión institucional de la Junta de 
Gobierno de quién será titular en la Rectoría de la UNAM, resultará a la vez eficaz y encomiable. 
 
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/pedro-isnardo-de-la-cruz-y-juan-carlos-
reyes/acuerdate-de-acapulco-rectoria-unam/ 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

https://www.eluniversal.com.mx/opinion/pedro-isnardo-de-la-cruz-y-juan-carlos-reyes/acuerdate-de-acapulco-rectoria-unam/
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